

Conférence



Charles Lebrun, Entrée d'Alexandre dans Babylone (Le Triomphe d'Alexandre), 1665, INV 2898 © Musée du Louvre

Laetitia Graslin

Maîtresse de conférences en histoire ancienne
Université de Lorraine

Des Grecs à Babylone :
L'apport des sources cunéiformes à l'histoire du
monde hellénistique

Judi 6 février 2025
à 17h30

Université de Lille - Campus Pont de Bois
Bâtiment F - Salle F0.15



Des Grecs à Babylone :

L'apport des sources cunéiformes à l'histoire du monde hellénistique

Lorsqu'Alexandre entre dans Babylone, à l'automne 331, il y reçoit un accueil que les sources grecques nous décrivent comme enthousiaste. Les sources cunéiformes apportent cependant un important contre-point au récit de la conquête et conduisent à adopter une vision plus nuancée des contacts qui se mirent alors en place. Elles sont également, avec les sources judéennes, les seules à permettre d'apprécier le point de vue des populations locales intégrées au royaume mis en place par Alexandre et ses successeurs. L'objet de la conférence sera de montrer, à partir de quelques exemples, ce que la documentation cunéiforme apporte à l'histoire des conquêtes d'Alexandre et à celle du monde hellénistique.

Laetitia Graslin

Laetitia Graslin est enseignante en histoire ancienne à l'université de Lorraine, ancienne membre de l'Institut Universitaire de France. Ses travaux de recherche s'organisent en deux axes principaux. Le premier concerne l'économie antique, et plus particulièrement la manière dont les modèles économiques permettent d'éclairer l'économie mésopotamienne au premier millénaire av. J.-C. Elle s'est intéressée, dans ce cadre, à la monnaie, à la comptabilité ou au changement économique. Son second axe de recherche concerne l'histoire politique du monde séleucide, et la manière dont la documentation cunéiforme d'époque hellénistique éclaire la période. Elle a organisé plusieurs colloques à ce sujet, consacrés par exemple à Antiochos III, Antiochos IV, ou aux derniers Séleucides, et publié un recueil de textes cunéiformes d'époque hellénistique commentés. Elle travaille actuellement à un ouvrage consacré à la comparaison entre l'image que donnent de l'histoire de Babylone et de la Babylonie les sources gréco-latines et les sources cunéiformes.

Bibliographie sélective

- 2009 : L. Graslin-Thomé, *Les échanges à longue distance en Mésopotamie au Ier millénaire. Une approche économique*, De Boccard, Paris.
2021 : Chr. Feyel, L. Graslin-Thomé, *Les derniers séleucides et leur territoire*, A.D.R.A., Nancy et De Boccard, Paris.
2023 : P. Clancier et J. Monerie, *La Babylonie hellénistique*, La Roue à Livres, Les Belles Lettres, Paris.